

Groupe ABF Auvergne – Réunion lundi 26/11/2007

Médiathèque de Moulins

Présents :

Dominique Arot, Président de l'ABF
Dominique Barbat, Bibliothèque Départementale du Puy-de-Dôme
Brigitte Bessot, Bibliothèque de Riom Communauté
Bernadette Buisson, Clermont Communauté
Annie Germain, Médiathèque Départementale de l'Allier
Eliane Jaffeux, Université Blaise Pascal
Dominique Mans, Clermont Communauté
Françoise Muller, Médiathèque de Moulins
Michèle Renard, CRFB Clermont-Ferrand
Agnès Rident, Bibliothèque de Riom Communauté
Aude Van Haeringen, Bibliothèque Départementale du Puy-de-Dôme

Absents excusés :

Brigitte Belin, Ecole Supérieure d'Art de Clermont-Ferrand
Juliette Bruel, Médiathèque Communautaire d'Aurillac
Thierry Chaly, Médiathèque Communautaire de Romagnat (Clermont Communauté)
Françoise Dubosclard, Le Transfo
Dominique Frasson-Cochet, DRAC Auvergne
Dominique Malthieu, Bibliothèque Municipale de Riom-ès-Montagnes
Colette Puynège-Batard, Médiathèque de Montluçon
Isabelle Tety, Médiathèque Départementale de l'Allier
Jean-Yves Zanchi, Médiathèque Communautaire d'Aurillac

Ordre du jour : relance du groupe Auvergne

L'Association des Bibliothécaires de France

Dominique Arot a présenté succinctement l'organisation de l'ABF sur le plan national depuis la réforme récente des statuts qui vise notamment à redonner de l'importance aux groupes régionaux. Il précise notamment que les présidents des groupes régionaux constituent le Conseil National (= CA), qui procède à l'élection d'un bureau.

Le Conseil National reverse aux groupes régionaux un pourcentage des cotisations proportionnellement au nombre d'adhérents de la région concernée. Il verse également des subventions sur projets et après présentation d'un budget prévisionnel.

Le Conseil National travaillera en janvier (séminaire à Limoges) sur la question du reversement des bénéfices réalisés par les centres régionaux au bureau national.

Des élections sont organisées une fois par an dans chaque groupe régional (en début d'année civile) pour la constitution du bureau. Il est souhaitable que, dans la mesure du possible, le bureau soit représentatif de plusieurs catégories de personnels et types de bibliothèques. Les rangs de l'ABF sont ouverts à tous les collègues, notamment aux non titulaires et aux bénévoles, aux documentalistes, au secteur associatif, aux salariés du privé, à toutes les fonctions publiques.

Le nombre d'adhérents sur le plan national, après s'être longtemps maintenu autour de 3000, est actuellement un peu supérieur à 2500.

L'un des objectifs de l'ABF est de toucher davantage le secteur universitaire, peu impliqué actuellement dans l'association. La seule association très présente dans les SCD est l'ADBU, mais elle ne concerne que les personnels de direction.

La « formation ABF » (formation d'auxiliaire de bibliothèque) est en cours de certification sur le plan national. A cette occasion, l'ABF a appris qu'elle n'est pas habilitée à délivrer un « diplôme » (prérogative de l'université), mais uniquement un certificat.

A la demande de l'association, l'Inspection générale des bibliothèques réalise un audit de cette formation.

Dominique Arot fait état de quelques dossiers sur lesquels travaille actuellement le bureau national, notamment les relations avec le CNFPT au sujet de l'organisation des concours et des formations post-concours, et la préparation des congrès 2008 (Reims : « Jeunes et bibliothèques : Du collègue à l'université »), 2009 (Paris ?), 2010 (Lille).

Il entre également dans les missions de l'ABF de prendre position publiquement sur certains sujets qui font débat, ainsi la semaine dernière sur la mise à disposition des conservateurs d'Etat, le report des concours ou les formations post-recrutement des bibliothécaires. Avant la diffusion de tels communiqués, le président sollicite l'avis des présidents des groupes régionaux et de personnes « ressources » sur le sujet.

Dans le contexte de la relance du groupe Auvergne, Dominique Arot a relaté son expérience avec le groupe Nord Pas-de-Calais, qui était en sommeil depuis 1999 lorsqu'il est arrivé dans la région en 2003.

Quelques exemples d'actions qui ont suscité l'intérêt :

- journées d'étude, dont la première, « tout sur tout », a été ouverte gratuitement aux non adhérents
- journées de visites de bibliothèques de construction récente dans la région
- déplacements aux salons du livre de Paris, Montreuil...

Le groupe régional Auvergne

Le point a été fait sur les raisons qui ont pu ralentir l'activité du groupe Auvergne :

- le groupe a été actif et vivant jusqu'à la montée en puissance du CRL, dans lequel les collègues se sont investis : difficulté ensuite de s'impliquer simultanément dans les deux structures
- nouvelles problématiques dans la profession (intercommunalité en particulier) qui ont donné lieu à des rencontres et des groupes de travail (hors associations) consommateurs de temps et d'énergie
- à la fin du mandat de la dernière présidente du groupe régional (fin 2006), pas de candidat pour lui succéder

Constat :

- la formation ABF (auxiliaire de bibliothèque), jusqu'en juin 2007, était gérée depuis 1993 par le CRFB de Clermont-Ferrand grâce à une convention passée entre le groupe

ABF et l'université. Faute de président pour le groupe ABF, la convention n'a pu être renouvelée en 2007. La formation est toujours dispensée actuellement, mais n'est plus certifiée ABF. Les candidats continuent à se présenter en nombre pour suivre cette formation appréciée des stagiaires et des collectivités.

- Besoin manifeste en Auvergne d'un espace de rencontre, d'échange, de discussion pour tous les professionnels des bibliothèques : un groupe régional ABF peut répondre à ce besoin.
- Le groupe régional n'a pas été dissous ; les comptes financiers sont sains, et permettent le lancement immédiat d'activités (journée d'étude par exemple).

Les 10 collègues présents décident de diffuser un communiqué le plus largement possible en Auvergne, pour annoncer la prochaine réunion :

Lundi 7 janvier 2008 – 14h
Bibliothèque de Riom Communauté
5 bis, rue Croizier, 63200 Riom

Ordre du jour :

- Préparation de l'assemblée générale 2008 (avec élections du bureau).
- Organisation d'une journée d'étude en 2008. Le thème pourrait être celui des blogs en bibliothèque, particulièrement les blogs de lecteurs en se concentrant sur le public jeune (du collègue à l'université, en préfiguration du congrès 2008).

Se chargent de la diffusion du communiqué :

- Agnès Rident : ABF (site web + adhérents)
- Eliane Jaffaux : universités de Clermont-Ferrand
- Aude Van Haeringen : BDP 63 et 58
- Annie Germain : BDP 03 et 43
- Dominique Mans : BDP 15
- Bernadette Buisson : Bibliothèques de Clermont Communauté et BM du Puy et Aurillac
- Françoise Muller : biblio-fr et Transfo